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                Le mot du Grand-Maître

                                                                                                Calendrier 2015  (connu à ce jour)

   24 - 25 janvier:  Saint Vincent à la Regrippière 
   1er mars:  « Bouge ta Foire» Le Loroux-Bottereau
   14 mars:  Assemblée Générale à Haute Goulaine          21 - 22 mars:  Expo-vall’ à Vallet
   29 mars:   Chapitre annuel à Cardiff
   18 avril: Fête des fruits de la mer à Berlin     
   24 au 26 avril:  Chapitre à Alcester  
   30 avril au 3 mai:   Chapitre à Savone
   27 juin: Chapitre annuel à Berlin-Brandenbourg                       

    Le mot de  la com.....           
Parmi les feuilles qui tombent encore, la Feuille de Vigne n° 34 arrive dans votre boîte aux lettres. La commission communication, 
qui s’étoffe d’un nouveau rédacteur: Gérard Gouraud, s’active avec tous les moyens mis à sa disposition à vous relater la vie de notre 
Ordre. En cette période de voeux, nous souhaiterions que vous nous adressiez un maximum de documents et photos anciennes pour 
nourrir notre nouvelle rubrique: «Ils ont créé ce que nous sommes...». Nous vous en remercions à l’avance.
Joyeuses fêtes à toutes et à tous et meilleurs voeux pour la nouvelle année 2015.

       Une année s’achève, elle fut riche en évènements pour l’Ordre : la Saint-Vincent en terre Cambronnaise, Expovall 
avec le sport, le déplacement à Hoëdic, la Fleur à Drains, la Bouteille d’Or à Saint-Fiacre où nous avons battu tous les 
records de participation. Lors de deux déplacements, remarquablement organisés, nous avons soufflé les vingt bougies de 
la Chancellerie d’Alcester et du Bailliage de la Sarre. Et puis, d’un avis général, le Muscadet 2014 laisse 
présager un grand millésime.
Une autre année va s’ouvrir. La Saint-Vincent se fêtera en la commune de la Regrippière, ce sera 
le moment de nous souvenir des Chevaliers qui nous ont quittés. Puis, nous poursuivrons avec nos 
chapitres statutaires et exceptionnels.
Des personnalités de la ville de Nantes et du vignoble ont créé en 1948 l’Ordre des Chevaliers Bretvins, 
nous en  fêterons donc en 2018 les 70 ans. Que toutes celles et tous ceux, qui souhaitent faire partie des 
commissions qui vont être formées en début d’année, se manifestent auprès du Chancelier.
Merci à vous toutes et à vous tous qui répondez présents, tout au long de l’année, ici ou hors de France, 
pour la  grandeur et le rayonnement de l’Ordre.
En cette période de fin d’année, permettez-moi de vous souhaiter de joyeuses fêtes de la Nativité et de vous adresser mes 
vœux les plus chaleureux de bonheur, de santé et de réussite pour  2015. Pensons aussi à ceux qui sont fragilisés par l’âge 
ou la maladie.                                                                                                                                                          
                                                                                                                                                                   Jean Marie LORE

Vous 
retrouverez l ’ensemble  du 

contenu de cette publication en visitant 
notre site  www.bretvins.com 



Bouteille d’Or à Saint Fiacre 26 octobre 2014
En ce 26 octobre 2014, la convergence bretvine s’est donnée pour destination les 
généreux vignobles de Saint Fiacre. Sous une douce brume diaphane, l’accueil 
s’exprime, ravi, dans les yeux de nos hôtes : la Bouteille d’Or va séjourner en leur 
commune toute une année, et ce pour la quatrième fois.

Les chevaliers en cortège empruntent le vallon de la Cantrie au travers des pampres 
mordorés luisants sous les fines perles de bruine. Le chapitre de notre ordre va 
accueillir sept impétrants en ces vieux murs. Aucune défaillance ne sera relevée à la 
redoutable épreuve de la pipette. Toutes et tous sont désormais dignes de porter haut 
et fort l’honneur bretvin :

Aurore GUNTHER, élevée parmi les rangs de Muscadet, possède la viticulture dans le sang.
Helen RENOUF, portera les louanges de notre fier breuvage à Guernesey.
Carole Anne TAYLOR, n’en cèdera en rien pour sa diffusion autour d’Alcester.
Joël BASQUIN, maire de cette belle bourgade, appuiera de tout son poids à sa renommée.
Damien ROBERT, élu par ses pairs, veillera à intensifier la promotion du vignoble fiacrais.
Jean-Luc SENE, maître queux des rives vertaviennes mettra son art en harmonie avec notre nectar.

Franck DRONEAU, du café restaurant local ne cessera de prôner le bon usage du Muscadet.

Après le relais émouvant de notre ami Jeremy HOWELL (voir par ailleurs), la forte délégation vint se ranger face à l’hôtel 
de ville. En effet, et en provenance de la commune du Landreau, notre 
prestigieuse Bouteille d’Or nous y est pour l’heure annoncée.
Les contrôles de conformité accomplis auprès des anciens détenteurs, 
puis les recommandations effectuées auprès de l’attributaire fiacrais 
introduisirent les discours autorisés. La foule nombreuse et conquise 
se délecta des mérites du Muscadet local, de son cépage unique, de sa 
promotion, de son soutien et de son histoire. Le public retint la harangue 
préparant les papilles aux agapes d’un futur immédiat. Comme un seul 
homme, il emboita le pas aux sonneurs et s’en fut apprécier comme il 
convenait, le fabuleux travail des vignerons de Saint Fiacre en un bien 
joyeux moment de convivialité.

Le banquet qui suivit bénéficia d’une assistance record avec près de 250 convives. Les succulents mets proposés surent se mettent 
en euphonie avec la belle sélection des divers crus de Muscadet élevés dans la commune la plus viticole de France et au cépage 
unique : Saint Fiacre.                                                                                                                                                                                                                                                                    

                                                                                                                                                   Gérard GOURAUD
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Chapitre annuel du Bailliage de la Grande Bretagne 13 Novembre 2014
Le Bailliage de Grande Bretagne a tenu son chapitre habituel le 13 Novembre dernier, au Arts Club de Londres. Cet évènement 
est toujours de haute tenue, et revêt un caractère 
quasi officiel. Le Grand Maître, Jean-Marie Loré et 
l’Ambassadeur du Bailliage de Grande-Bretagne, 
Frédéric Graveleau, étaient nos représentants lors 
de cette brillante soirée.

Au cours de ce chapitre, deux nouveaux chevaliers 
ont été présentés et intronisés par le Bailli John 
Cunynghame. L’un et l’autre, avocats de profession, 
ont ensuite prêté serment après avoir satisfait  
brillamment à l’épreuve redoutée de la pipette.
Un personnage important de la Chancellerie de 
Londres fut mis à l’honneur. En effet, Gérald 
Alfillé, Chancelier depuis de nombreuses années, 
a décidé de laisser sa charge à Robin Kershaw… .
Le Grand Maitre, ainsi que John Cunynghame, en présence des Baillis du Pays de Galles et de la Chancellerie d’Alcester, ont 
chaleureusement remercié Gérald pour tout le travail effectué. Des cadeaux furent remis à ce grand serviteur de l’Ordre qui 
oeuvrera dorénavant en tant qu’Ambassadeur.
La soirée s’est terminée par un banquet très apprécié avec en plat principal un bœuf braisé à la sauce au miel et à la cardamone, 
qui fut très remarqué, et au cours duquel furent servis d’excellents Muscadets.
Soulignons la difficulté pour les chevaliers qui habitent Londres et sa périphérie, à se rassembler pour des manifestations d’une 
soirée, ceci en raison des problèmes de transport inhérents à cette mégalopole.
                                                                                                                             Gérard RICHARD et Frédéric GRAVELEAU



Du changement à la tête de la Chancellerie d’Alcester…
Après 20 ans de bons et loyaux services comme Bailli de la Chancellerie d’Alcester qu’il a créée, notre ami Jeremy a souhaité 
laissé sa charge. Il revenait à notre Grand Maitre de le remercier pour le travail accompli.  
 « Cher Jeremy,
Il me revient de vous présenter à l’Ordre et à cette assemblée. Vous êtes né en 1942 à Torquay. Après d’excellentes 
études primaires et secondaires, vous êtes diplômé en 
Sciences économiques en 1965 à Londres. En  1966, 
vous épousez Anne et deux filles, Kate et Sarah, 
viendront égayer votre foyer. Vous vous installez à 
Alcester en 1974, où vous êtes nommé, par le Conseil du 
Comté du Warwickshire, responsable pour la stratégie 
et le développement économique  européens, poste que 
vous occuperez jusqu’en 2001. Membre fondateur du 
comité de jumelage Alcester-Vallet, vous en devenez 
le président  de 1987 à 1993. Des relations se nouèrent 
entre l’Ordre et Alcester, par l’intermédiaire de Jean de 
Malestroit. Lors de la remise de la Bouteille d’Or à la 
commune de la Haye-Fouassière, en 1984, vous êtes 
intronisé chevalier bretvin, parrainé par le chevalier Pierre Laraillet. En 1994, à l’instigation de Michel Chiron, alors 
Connétable, l’Ordre crée une Chancellerie à Alcester et vous êtes nommé Grand Chancelier. Pour vos éminents 
services rendus, le Grand Conseil  vous élève à la charge de Bailli, le 27 mars 2004, « Bailli sans Bailliage » comme 

vous aimez à le faire remarquer. Vous êtes un amoureux 
de la France, de ses villes et de ses campagnes, du vin et 
des Muscadet en particulier, de la littérature et de l’art 
français. En vingt ans, que de liens d’amitiés tissés. Vous 
nous avez toujours fait l’honneur de venir avec votre 
délégation, pour les Bouteilles d’Or., les Saint-Vincent, 
bien sur à Expo vall’ et pour les anniversaires de l’Ordre. 
Nous nous sommes rendus à plusieurs reprises dans 
votre cité si accueillante et chargée d’histoire. Vous nous 
réserviez toujours un programme riche de découvertes 
des richesses de votre région. Pendant vingt ans, vous 
avez été l’âme de cette Chancellerie, permettez-moi d’y 
associer Anne, toujours si prévenante, si attentive à la 

préparation des cérémonies et dont nous gardons pour  beaucoup d’entre nous un excellent souvenir. Je garde et 
nous gardons un souvenir inoubliable des fêtes de votre 20ème anniversaire. Vous avez su élever votre Chancellerie 
au niveau où elle est aujourd’hui. Vous l’avez toujours fait avec tact, courtoisie et avec la chaleur de votre sourire 
légendaire.
Merci, de tout cœur, pour tout ce que vous avez fait. Et, 
sachez que nous aurons toujours plaisir à vous revoir.
Prenant la parole, Jeremy HOWELL, très ému, présente 
en des termes élogieux celui qui fut désigné par ses pairs 
pour lui succéder.
« Paul FRIZZELLE, né en 1948, fut d’abord professeur 
de français, puis directeur de Collège près d’Alcester. Il 
est désormais retraité. Marié à Rosie en 1970, ils eurent 
2 enfants : Mark et Dominic. Guitariste renommé, depuis 
quarante ans, il se produit tous les week-ends dans divers 
orchestres. 

Intronisé Bretvin en 2001 lors du 10ème anniversaire 
lors du Chapitre international par Michel BOLO, il est surnommé par son bailli : « le Rocker de Redditch ». 
Successivement hallebardier, membre du conseil, héraut, puis sénéchal, il assume pleinement son amour pour la 
France, en visitant notre pays plusieurs fois par an ; notamment en participant à toutes nos manifestations bretvines. 
Il devient ainsi l’un des grands connaisseurs du Muscadet et son ardent défenseur au Bailliage d’Alcester ».
Nul doute que Paul, à l’instar de Jeremy, continuera, avec bonheur à assumer cette tâche de Bailli de la dynamique 
Chancellerie d’Alcester.       
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 Le 20ème anniversaire du Bailliage de la Sarre  célébré avec faste
 C’était il y a 20 ans !!!!
Le 10 septembre 1994 Michel BOLO, Grand Maître, 
créait officiellement le Bailliage de la SARRE. Il était 
accompagné d’une forte délégation de Chevaliers 
Bretvins et de leurs épouses.
Devant le représentant de la ville de Nantes, ville jumelée 
avec Sarrebruck et les Baillis étrangers présents, ils 
intronisèrent dans la très belle salle des fêtes de l’Hôtel 
de Ville le nouveau Bailli Hans-Jürgen LOHÖFER. Ils 
procédèrent ensuite à l’installation de la chancellerie et à 
l’adoubement de 12 nouveaux Chevaliers devant une très 
nombreuse assistance.
La création de ce Bailliage avait été un travail de très 
longue haleine mené avec beaucoup de minutie par notre 
ami et regretté ambassadeur Michel CHERHAL.

Les choix de Hans-Jürgen LOHÖFER comme Bailli, d’Alain PECHEUR comme attaché 
d’ambassade, de Jürgen BREIER comme maitre de cérémonie laissaient présager un 
bailliage actif et fécond pour la région  nantaise. De plus, la position géographique de la 
Sarre, région d’Allemagne frontalière où le français est parlé régulièrement, apparaissait  
comme un atout supplémentaire.
20 ans plus tard, ce bailliage dynamique compte 110 Chevaliers Bretvins actifs 
et 3 Dames de la Duchesse Anne. Aussi, du 11 au 14 septembre 2014, Hans Jürgen 
LOHÖFER et toute son équipe attendaient le Grand Maître Jean Marie LORE, la 
délégation Nantaise, les délégations de Berlin-Brandenbourg, Londres, Guernesey, 
Cardiff pour fêter dignement leur vingtième anniversaire. 
Ils nous avaient concocté un copieux et superbe programme. 

L’accent avait été mis sur la région de la Sarre, son riche passé historique, industriel, culturel et gastronomique. 

Dès le vendredi matin nous avons visité le château de Sarrebruck, édifice fortifié, puis transformé au XVIIe siècle en château 
Renaissance. Ses fondations subsistent encore aujourd’hui. 

Ensuite nous avons fait la visite de la très belle église Ludwigskirche, d’une architecture de type « place royale », Elle passe pour 
être l’une des églises baroques protestantes les plus belles d’Allemagne. Cette visite s’est terminée par un inoubliable concert 
d’orgue.

Nous étions ensuite attendus au restaurant Woll à Spicheren (en France à quelques kilomètres au sud de Sarrebruck), pour une 
soirée Sarrois-Lorraine avec des spécialités de la région frontalière. Initialement prévue à l’extérieur, les menaces climatiques 
nous ont contraints de nous abriter ce qui ne gâcha pas l’ambiance !!!!
Petit clin d’œil à l’histoire, ce restaurant se situe sur le site 
historique de la 1ère bataille d’août 1870 entre la France et 
l’Allemagne. Nous nous y sommes rendus en bus et n’avons 
fait un arrêt que de quelques minutes sur le champ de bataille; 
celle-ci est assez méconnue, pourtant l’invasion allemande en 
découle directement.
Le lendemain matin, samedi, nous sommes allés visiter le 
complexe sidérurgique de Völkingen. Il couvre six hectares et 
surplombe la ville sur les bords de la Sarre. Ce site industriel 
est classé au patrimoine culturel mondial de l’UNESCO depuis 
1994. Il y reçoit également de nombreuses expositions.  

C’est la seule usine sidérurgique construite aux XIXème et 
XXème siècles ayant fermé ses portes en 1986 et restée intacte. 
Après la guerre elle a employé jusqu’à 17.000 ouvriers.
L’après-midi, depuis l’hôtel « La Résidence » nous nous 
sommes rendus dans la salle des fêtes de l’Hôtel de Ville de 
Sarrebruck. A travers les rues piétonnes de la ville, les Bretvins 
ont défilé en tenue derrière nos sonneurs et les bannières des différentes délégations.
 Madame BRITZ, Bourgmestre, nous y a reçus pour le traditionnel chapitre. Là, après l’épreuve de la pipette, 3 nouveaux 
Chevaliers furent adoubés. A l’issue de cette cérémonie, le Muscadet a été à l’honneur dans le hall de l’Hôtel de Ville. 

Dans le palais des congrès de Sarrebruck le diner de gala a réuni 220 convives. Le repas et les divers Muscadet proposés, de très 
grande qualité, furent très appréciés. Un groupe de musiciens et de chanteurs de grands talents animèrent la soirée, 
Après les traditionnels remerciements, les échanges de cadeaux et l’hymne Bretvin, chacun rejoignit, très satisfait mais un peu 
fatigué, son hôtel.
Un très grand merci à notre Bailli Hans-Jürgen LOHÖFER et à sa sympathique équipe pour leur disponibilité, pour l’organisation 
de ces journées anniversaires où nous avons eu un très grand plaisir à nous retrouver. 
                                                    Jean-Pierre DUBARD                                                        
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         Ils nous ont quittés...

Début septembre, Walter FOSTIER nous a 
quittés à l’âge de 103 ans. C’est en novembre 
1970  avec huit autres personnalités belges et 
une française, qu’il créa le « Grand Bailliage 
au Royaume de Belgique de l’Ordre des 
Chevaliers Bretvins ». Il en fut le 1ER Bailli 
jusqu’en 1985, puis nommé ensuite Bailli 
Honoraire.
Nous perdons un grand serviteur de l’Ordre à qui nous devons 
rendre hommage.

Notre frère Chevalier Gilbert Chon, Conseiller de l’Ordre, a aussi 
rejoint récemment le paradis des Bretvins.

Nous adressons nos sincères amitiés à leurs familles.

C’était... Il y a 30 ans !!!



N’hésitez pas à transmettre des articles et photos au Héraut. Il vous en remercie à l’avance.Vous pouvez aussi contacter pour tout renseignement:
                                     - Le Héraut: Jean-Marie Girard, 20 Malinger 44330 Mouzillon 06 82 23 11 61 bretcom@orange.fr
                                     - Le Chancelier: Paul DALON La Basse Taraudière 44330 Vallet 06 74 23 17 36 paul.dalon@orange.fr
                                     - Le Maître de la Monnaie: Gérard Monharoul, 18 les hauts Ile Chaland 44115 Haute Goulaine 

06 18 33 19 01 monharoul.gerard@orange.fr
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Le Grand Maitre dans notre Ordre...

Nous avons évoqué, lors des Feuilles de Vigne précédentes, les missions exercées par les dignitaires de l’Ordre 
des Chevaliers Bretvins. Le plus important d’entre nous n’a pas encore été présenté ; nous allons donc considérer 
aujourd’hui les prérogatives portées par notre distingué GRAND MAITRE.
Son éminente fonction fut déterminée en 1948, dès la fondation de l’Ordre. Il est statutairement désigné par les 
membres du Grand Conseil. Notre Grand Maître actuel, Jean-Marie LORE, est le sixième titulaire de la charge.
Il assume la représentativité de l’Ordre, tant en France 
qu’à l’étranger. C’est lui qui définit les grandes lignes 
des actions à entreprendre, et qui veille au strict respect 
de nos valeurs et de nos dispositions réglementaires. Il 
peut s’appuyer en cela sur un Conseil Restreint composé 
du Chancelier, du Sénéchal, du ou des Connétables, du 
Héraut, du Maître du Logis et du Maître de la Monnaie. 
Il convoque deux fois par an le Grand Conseil composé 
de 40 membres au maximum, auquel il soumet un ordre 
du jour précis. En outre, il lui appartient de proposer de 
nouvelles mesures (par exemple, récemment, l’entrée des 
femmes dans l’Ordre). En cas de partage des voix, lors des 
délibérations, sa voix est prépondérante. 
Enfin, il conduit les chapitres au cours desquels lui sont 
présentés les candidat(e)s à l’investiture dans l’Ordre. Il 
adoube ces derniers par l’épée et l’accolade (ou le baiser 
avec les Dames de la Duchesse Anne).
Dans les défilés, il n’est précédé que du drapeau de l’Ordre. Par ailleurs, sa robe de livrée est aisément reconnaissable 
à la longue bande d’hermine s’allongeant jusqu’au bas du vêtement. 
Le Grand Maitre peut être fier, lors des chapitres ou défilés, de rassembler, à sa suite, de nombreux Bretvins, incarnant 
l’esprit de  notre hymne : « Vous direz, les voilà qui passent, ce sont les Chevaliers Bretvins »…

                                                                                                                  Gérard RICHARD et Gérard GOURAUD

Joyeux anniversaire, Padre Antoine,
Beaucoup d’entre nous se souviennent de notre ancien aumônier, le 
Père Antoine Van Baalen. Il célébra de nombreuses Saint Vincent 
avec notre Ordre. Il a succédé à l’abbé Poiron, alors curé du Cellier, 
nommé Chapelain de l’Ordre en 1955. Notre ami Antoine fut fait 
chevalier, en 1974, lors de la Saint Vincent de Haute-Goulaine. Il 
nous aida à intercéder le saint Patron des Vignerons pendant de 
nombreuses années jusqu’à son départ au Brésil. Il céda sa tâche 
au  père Franck Haudebourg, intronisé, en 1992, lors de la Saint 
Vincent du Cellier. Celui-ci est désormais notre aumônier.

Le père Van Baalen, ordonné prêtre en 1954 a fêté, cette année,  ses 60 ans d’apostolat, mais loin du Pays Nantais et 
du Muscadet, (qu’il adore). En effet, il oeuvre maintenant au Brésil. Notre Ordre, toujours en contact avec notre ami, 
lui a adressé, récemment, un don pour ses oeuvres.

Joyeux anniversaire, Père Antoine, et surtout continuez  toujours à appliquer  notre devise bretvine: « Bois le vin, sois 
bon comme lui » 

Jean-Marie GIRARD

Au centre, le Père Van Baalen


